

Situación de la palma de aceite en el primer semestre de 1995

Un aumento importante en la producción de aceite crudo de palma se pudo apreciar durante el primer semestre de 1995. La producción nacional de este período creció 18.8% con respecto al mismo período del año anterior, al aumentar de 174.274 en 1994 a 207.063 toneladas en 1995. Las regiones que tuvieron un mejor comportamiento fueron la zona oriental, con un incremento de 28.9% y la zona central, con 19.4%; la zona occidental presenta el crecimiento más bajo, de sólo un 5.5%.

En cuanto a las importaciones de aceites y grasas animales y vegetales, se presentó un crecimiento moderado de 6.4%, al pasar de 66.693 a 70.950 toneladas en el primer semestre de 1995. Los productos que más han jalonado el crecimiento de las importaciones de aceites vegetales, son el aceite de soya, tanto el crudo como el incorporado en el frijol soya, con un aumento de 41.5%, y en menor medida el aceite de girasol. Por su parte, las importaciones de aceites y grasas animales presentan un comportamiento distinto, con una disminución en este período del 11.6%, aunque la importación de aceite de pescado aumentó de 2.067 a 4.028 toneladas.

De otra parte, las exportaciones de aceite crudo de palma se han venido realizando con gran éxito, completando durante este año un total de 10.850 toneladas. Estas se dirigieron a los siguientes países: 40% a México, 31% a Honduras, 22% a Venezuela y el 7% a Jamaica.

En lo que hace referencia a los precios internacionales, aunque han

tenido una tendencia descendente en este semestre con respecto a lo que se observó a finales de 1994, la caída no ha sido tan brusca. Al comparar los precios internacionales para el período que va de julio de 1994 a junio de 1995, con respecto al mismo período del año inmediatamente anterior, se observa que el aceite crudo de palma aumentó 59%, la oleína 55% y la estearina 52%. Por su parte, el aceite de soya Us Fob Decatur presenta un crecimiento bastante bajo, solamente del 1%. Los precios del aceite de pescado para igual período presentaron un aumento de 0.7% y el sebo blanqueable un 37%.

El precio interno del aceite crudo de palma, de acuerdo con el Convenio Marco de Palma, refleja la tendencia de los precios internacionales. Por esto, obtuvieron un repunte importante durante el primer trimestre, pero descendieron a partir de abril en el mismo sentido que los precios internacionales, aunque se mantuvieron bastante estables. Durante el primer semestre de 1995, los precios promedio tuvieron un aumento del 38% con respecto a igual período del año anterior.

La comercialización del aceite crudo de palma, a excepción de otros años y debido al funcionamiento del Convenio Marco de Palma, ha podido, de alguna forma, organizarse y darse de una manera más ordenada durante este primer semestre. Si bien se puede decir que existió una buena producción, la absorción de ésta se ha dado sin grandes dificultades, y es así que los inventarios a finales del semestre se encontraban en un nivel moderado.

Finalmente, es importante reiterar que algunos factores que no son del manejo de los productores de aceite de palma, han generado gran incertidumbre al interior del subsector, entre estos se destaca el manejo de los acuerdos de integración al interior del Grupo Andino.

Durante los primeros meses de este año, se ha venido discutiendo la posibilidad de una negociación de libre comercio con los países del cono sur y de manera conjunta por parte del Grupo Andino. No obstante esto, se decidió por parte de la Comisión del Acuerdo de Cartagena permitir adelantar negociaciones individuales de las preferencias arancelarias vigentes o patrimonio histórico.

Las preferencias arancelarias que actualmente Venezuela concede a Argentina, Brasil y Paraguay para la importación de aceite crudo de soya y otros aceites vegetales, afectan considerablemente a la palma colombiana. Por lo tanto, una negociación de esta naturaleza, le permitiría a Venezuela mantener y ampliar indefinidamente las preferencias que actualmente ha otorgado este país y que perforan el Arancel Externo Común a nivel Andino.

Finalmente, otro factor que afectó durante este semestre a los palmicultores fue la revaluación. A pesar de que hubo un aumento en la tasa de cambio en los primeros meses, a partir de abril ésta se mantuvo constante, afectando los ingresos de los palmicultores.

